

# 49 ANIVERSARIO de la SEMILLA

## SUBSIDIO LITÚRGICO DE LA IGLESIA CATÓLICA EN PANAMÁ

### DOMINGO III DE CUARESMA

DOMINGO, 23 DE MARZO DE 2025 | AÑO 49 | N.º 2259



Producto editorial oficial  
de la Arquidiócesis de Panamá



**DOMINGO III DE CUARESMA**

DOMINGO, 23 DE MARZO DE 2025 | AÑO 49 | N.º 2259

## INVITACIÓN A LA CONVERSIÓN



Los evangelios de Lucas elegidos para este ciclo C se refieren sobre todo a la necesidad de la conversión, del cambio en el estilo de vida, como elemento fundamental de nuestro camino hacia la Pascua.

Jesús, interpretando los hechos de vida de su tiempo, nos invita a la conversión. Al hablar de los muertos que hubo cuando la autoridad civil decidió aplastar la revuelta de algunos galileos, o de las víctimas del accidente cuando se derrumbó un muro, termina igual: “si no os convertís, todos pereceréis de la misma manera”.

La “conversión” no es sólo “hacer penitencia”, en el sentido de realizar unas obras de ayuno o de limosna. La palabra griega para “penitencia” es “metánoia”, que significa “cambio de mentalidad”. Lo que nos pide la Cuaresma es un cambio en un nivel bastante más profundo que el de las meras obras exteriores.

**Por:** P. José Aldazábal, sdb

## ANTES DE LA PROCESIÓN DE INICIO

Hermanos: El Dios que se llamó “Yo soy”, se llama ahora, por Cristo Jesús, “Dios-con nosotros”, y es quien nos invita a participar en esta Eucaristía jubilar: plena, consciente y activamente de su misterio de amor.

Dios, en esta Cuaresma-Pascua, nos quiere liberar a cada uno de nosotros. Su misericordia es mucho mayor que nuestra debilidad. Que nuestro encuentro eucarístico, nos estimule a dar frutos, y este año, sin esperar al que viene.

Recibamos a quien preside nuestra celebración cantando.



## RITOS INICIALES

*(De no hacerse la letanía de los santos como canto inicial, se hace el acto Penitencial, como de costumbre)*

### ACTO PENITENCIAL

**Presidente: Para acercarnos a Jesús hay que tener el corazón arrepentido. Los mandamientos son el camino que hay que seguir para llegar a Él. En silencio, reconozcamos que más de una vez nos hemos apartado del camino rompiendo el precepto del amor que Él nos confió.**

*(Se hace una prolongada pausa de silencio)*

† Tú que perdonas nuestros pecados: **Señor, ten piedad.**

† Tú que nos llamas a hacer penitencia: **Cristo, ten piedad.**

† Tú que confiaste a la Iglesia el signo de tu perdón: **Señor, ten piedad.**

**Presidente: Dios todopoderoso tenga misericordia de nosotros, perdone nuestros pecados y nos lleve a la vida eterna. Amén**

## ORACIÓN COLECTA

**Señor Dios, fuente de misericordia y de toda bondad, que enseñaste que el remedio contra el pecado está en el ayuno, la oración y la limosna, mira con agrado nuestra humilde confesión, para que a quienes agobia la propia conciencia nos reconforte siempre tu misericordia. Por nuestro Señor Jesucristo, tu Hijo.**



### LITURGIA DE LA PALABRA

#### LECTURA DEL LIBRO DEL ÉXODO

3, 1-8. 13-15

En aquellos días, Moisés pastoreaba el rebaño de su suegro, Jetró, sacerdote de Madián. En cierta ocasión llevó el rebaño más allá del desierto, hasta el Horeb, el monte de Dios, y el Señor se le apareció en una llama que salía de un zarzal. Moisés observó con gran asombro que la zarza ardía sin consumirse y se dijo: "Voy ver de cerca esa cosa tan extraña, por qué la zarza no se quema". Viendo el Señor que Moisés se había desviado para mirar, lo llamó desde la zarza: "¡Moisés, Moisés!" El respondió: "Aquí estoy". Le dijo Dios: "¡No te acerques! Quitate las sandalias, porque el lugar que pisas es tierra sagrada". Y añadió: "Yo soy el Dios de tus padres, el Dios de Abraham, el Dios de Isaac y el Dios de Jacob".

Entonces Moisés se tapó la cara, porque tuvo miedo de mirar a Dios. Pero el Señor le dijo: "He visto la opresión de mi pueblo en Egipto, he oído sus quejas contra los opresores y conozco bien sus sufrimientos. He descendido para librar a mi pueblo de la opresión de los egipcios, para sacarlo de aquellas tierras y llevarlo a una tierra buena y espaciosa, una tierra que mana leche y miel".

Moisés le dijo a Dios: "Está bien. Me presentaré a los hijos de Israel y les diré: 'El Dios de sus padres me envía a ustedes';

pero cuando me pregunten cuál es su nombre, ¿qué les voy a responder?"

Dios le contestó a Moisés: "Mi nombre es Yo-soy"; y añadió: "Esto les dirás a los israelitas: 'Yo-soy me envía a ustedes'. También les dirás: 'El Señor, el Dios de sus padres, el Dios de Abraham, el Dios de Isaac, el Dios de Jacob, me envía a ustedes'. Este es mi nombre para siempre. Con este nombre me han de recordar de generación en generación".

#### Palabra de Dios.

**R/.** Te alabamos, Señor.

### SALMO RESPONSORIAL DEL SALMO 102

**R/. El Señor es compasivo y misericordioso.**

Bendice al Señor, alma mía, que todo mi ser bendiga su santo nombre. Bendice al Señor, alma mía, y no te olvides de sus beneficios. **R.**

El Señor perdona tus pecados y cura tus enfermedades; él rescata tu vida del sepulcro y te colma de amor y de ternura. **R.**

El Señor hace justicia y le da la razón al oprimido. A Moisés le mostró su bondad, y sus prodigios al pueblo de Israel. **R.**

El Señor es compasivo y misericordioso, lento para enojarse y generoso para perdonar.

Como desde la tierra hasta el cielo, así es de grande su misericordia. **R.**

### LECTURA DE LA PRIMERA CARTA DEL APÓSTOL SAN PABLO

**A LOS CORINTIOS 10, 1-6. 10-12**

Hermanos: No quiero que olviden que en el desierto nuestros padres estuvieron todos bajo la nube, todos cruzaron el mar Rojo y todos se

sometieron a Moisés, por una especie de bautismo en la nube y en el mar. Todos comieron el mismo alimento milagroso y todos bebieron de la misma bebida espiritual, porque bebían de una roca espiritual que los acompañaba, y la roca era Cristo. Sin embargo, la mayoría de ellos desagradaron a Dios y murieron en el desierto.

Todo esto sucedió como advertencia para nosotros, a fin de que no codiciemos cosas malas como ellos lo hicieron. No murmuren ustedes como algunos de ellos murmuraron y perecieron a manos del ángel exterminador. Todas estas cosas les sucedieron a nuestros antepasados como un ejemplo para nosotros y fueron puestas en las Escrituras como advertencia para los que vivimos en los últimos tiempos. Así pues, el que crea estar firme, tenga cuidado de no caer.

### **Palabra de Dios**

**R/.** Te alabamos, Señor.

demás galileos? Ciertamente que no; y si ustedes no se arrepienten, perecerán de manera semejante. Y aquellos dieciocho que murieron aplastados por la torre de Siloé, ¿piensan acaso que eran más culpables que todos los demás habitantes de Jerusalén? Ciertamente que no; y si ustedes no se arrepienten, perecerán de manera semejante”.

Entonces les dijo esta parábola: “Un hombre tenía una higuera plantada en su viñedo; fue a buscar higos y no los encontró. Dijo entonces al viñador: “Mira, durante tres años seguidos he venido a buscar higos a esta higuera y no los he encontrado. Córdala. ¿Para qué ocupa la tierra inútilmente?” El viñador le contestó: “Señor, déjala todavía este año; voy a aflojar la tierra alrededor y a echarle abono, para ver si da fruto. Si no, el año que viene la cortaré.

### **Palabra del Señor.**

**R/.** Gloria a ti, Señor Jesús.

---

## **ACLAMACIÓN ANTES DEL EVANGELIO**

---

*Jn. 4, 17*

**R/. Honor y gloria a ti, Señor Jesús.**

*Conviértanse, dice el Señor,  
porque ya está cerca el Reino de los cielos.*

**R/. Honor y gloria a ti, Señor Jesús.**

---

## **+ LECTURA DEL SANTO EVANGELIO SEGÚN SAN LUCAS**

13, 1-9

En aquel tiempo, algunos hombres fueron a ver a Jesús y le contaron que Pilato había mandado matar a unos galileos, mientras estaban ofreciendo sus sacrificios. Jesús les hizo este comentario: “¿Piensan ustedes que aquellos galileos, porque les sucedió esto, eran más pecadores que todos los

---

## **PROFESIÓN DE FE**

---

Creo en Dios, Padre Todopoderoso, Creador del cielo y de la tierra. Creo en Jesucristo su único Hijo Nuestro Señor, que fue concebido por obra y gracia del Espíritu Santo. Nació de Santa María Virgen, padeció bajo el poder de Poncio Pilato, fue crucificado, muerto y sepultado, descendió a los infiernos, al tercer día resucitó de entre los muertos, subió a los cielos y está sentado a la derecha de Dios Padre, todopoderoso. Desde allí ha de venir a juzgar a vivos y muertos.

Creo en el Espíritu Santo, la santa Iglesia católica, la comunión de los santos, el perdón de los pecados, la resurrección de la carne y la vida eterna. Amén

## ORACIÓN DE LOS FIELES

**Celebrante:** Con humildad y espíritu agradecido, acerquémonos a Dios, que es compasivo y misericordioso, y pidámosle que escuche las súplicas de su pueblo y manifieste su salvación.

† Por la Iglesia: para que sea purificada y fortalecida en este tiempo de gracia y conversión, y para que el amor de Dios la renueve continuamente. **Oremos.**

*R/. Oh Señor, escucha y ten piedad.*

† Por el Santo Padre Francisco, nuestros Obispos y todos los pastores y ministros de la Iglesia: para que exhorten a los fieles a una vida evangélica siendo ellos celosos testigos de la fidelidad de Dios. **Oremos.**

† Por quienes ejercen el poder temporal de las naciones: para que sepan interpretar el mensaje de amor y esperanza que nos da Jesucristo y puedan dar testimonio de verdadera solidaridad para con los más débiles. **Oremos.**

† Por todos los enfermos, marginados y aquellos que viven angustiados por el peso del pecado: para que experimenten la gracia y la ternura de Dios que viene a salvarlos en este Año de Gracia. **Oremos.**

† Por los que nos hemos reunido para celebrar nuestra fe en torno a la mesa de la Palabra y de la Eucaristía: para que conscientes de nuestra situación a causa del pecado, aprovechemos este tiempo de conversión para renovar nuestra fe. **Oremos.**

**Celebrante:** Dios de la vida y de la historia, mira con piedad las oraciones de tu pueblo, y haz que los que esperamos en Ti, nunca nos veamos defraudados. Por Jesucristo, nuestro Señor.



## LITURGIA EUCARÍSTICA ORACIÓN SOBRE LAS OFRENDAS

Por estas ofrendas, Señor, concédenos benigno el perdón de nuestras ofensas, y ayúdanos a perdonar a nuestros hermanos. Por Jesucristo, nuestro Señor. Amén.

### ORACIÓN DESPUÉS DE LA COMUNIÓN

Alimentados en la tierra con el pan del cielo, prenda de eterna salvación, te suplicamos, Señor, que lleses a plenitud en nuestra vida la gracia recibida en este sacramento. P. J. N. S. Amén

### ORACIÓN SOBRE EL PUEBLO

Dirige, Señor, los corazones de tus fieles y da en tu bondad a tus siervos una gracia tan grande que, cumpliendo en plenitud tus mandamientos, nos haga permanecer en tu amor y en el de nuestro prójimo.  
Por Jesucristo, nuestro Señor.



### ORACIÓN DEL JUBILEO

Padre que estás en el cielo, la fe que nos has donado en tu Hijo Jesucristo, nuestro hermano, y la llama de caridad infundida en nuestros corazones por el Espíritu Santo, despierten en nosotros la bienaventurada esperanza en la venida de tu Reino.

Tu gracia nos transforme en dedicados cultivadores de las semillas del Evangelio que fermenten la humanidad y el cosmos, en espera confiada de los cielos nuevos y de la tierra nueva, cuando vencidas las fuerzas del mal, se manifestará para siempre tu gloria.

La gracia del Jubileo reavive en nosotros, Peregrinos de Esperanza, el anhelo de los bienes celestiales y derrame en el mundo entero la alegría y la paz de nuestro Redentor.

A ti, Dios bendito eternamente, sea la alabanza y la gloria por los siglos.

*Amén*

*Semilla, subsidio litúrgico oficial de la Arquidiócesis de Panamá*

*Textos: Departamento de Liturgia. Diseño e impresión Taller Senda. Prohibida su reproducción parcial o total.*

# Estamos en la web tallersenda.com



## DIRECCIÓN Y CONTACTO:

- 📍 Dirección: Parroquia Cristo Rey, patio interno  
Av. Justo Arosemena - Ciudad de Panamá.
- ☎️ (507) 380-7786
- ☎️ +507 6724-8177
- 🌐 [www.tallersenda.com](http://www.tallersenda.com)
- ✉️ [tallersenda@arquidiocesisdepanama.org](mailto:tallersenda@arquidiocesisdepanama.org)

BÚSCANOS EN INSTAGRAM: @tallersenda 📷

Para suscripciones  
del subsidio litúrgico



comunicate  
con nosotros

*"Comunicando Cultura..  
a un pueblo evangelizador".*



**Arzobispado**  
229-5619  
6513-2101

**David**  
786-3816  
6856-0484

**Santiago**  
958-7472  
6231-3181

**Colón**  
445-4081

**Justo Arosemena**  
227-0664  
6262-1710

**Chitré**  
979-0178  
6702-4941

**Las Tablas**  
969-0372

**La Chorrera**  
244-0759